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Réunion du comité de la sécurité publique  (CSP)           
        

 
Date : 22 juillet  2021 

 
Lieu : Téléconférence  – 18 h 30  

 
Animé par : Robert Samoszewski – Président du CSP 

Étaient présents/ 
téléconférence 

M. Robert Samoszewski, conseiller district Jacques-Bizard,  IBSG 
Mme Suzanne Marceau, conseillère district Sainte-Géneviève, IBSG 
M. Francis Nadeau, sergent SPVM, PDQ 3  
Mme Mireille Alary, contremaîtresse voirie et parcs, TP, IBSG  
M. Samuel Lafond, coordonnateur de la Sécurité publique, (SP), IBSG  
Mme Adriana Mazzei, chargée de secrétariat et soutien aux élus, IBSG 
M. Steve Gravel et Michael, travailleurs de rue à IBSG, AJOI  
M. Émile-Robert Topalian, citoyen IBSG 
M. Jean-Pierre Tanguay, citoyen IBSG 
Mme Martine Leblanc, citoyenne IBSG 

Étaient absents M. Jean Lafleur, citoyen IBSG  

 
   

 
SUJETS 

 
INFORMATION/DÉCISION/CONSULTATION/COMMENTAIRE/DOCUMENTS DÉPOSÉS 

1. Ordre du jour  Adoption de l'ordre du jour : proposée par S. Gravel et appuyée par E. Topalian. 
 
Mot de bienvenue.  
M.  Francis Nadeau, sergent SPVM, PDQ 3 participe à la réunion en remplacement du commandant M. Théberge. 

 
2. Varia Rue Bellevue:  

 
Nouvelle portion: manque deuxième couche d’asphalte. Le transfert à la ville de la rue et des croissants n’a pas été complété. 
Les élus demandent un avis sur le statut des rues (Groupe Grilli). TP note que si le transfert n’a pas été fait, la ville ne peut pas 
réaliser  certains travaux.  
Portion originale: On souhaite un suivi également sur un projet en attente pour enlever, et mieux distribuer, les deux dos d’âne 
permanents existants. R. Samoszewski, E. Topalian. En attendant plus des obstacles devraient être installés dans le but 
d’améliorer les problèmes de vitesse. 
 

3. Rapports et 

observations 

AJOI – Les activités ont repris partout à l’Ouest de L’Île. Les heures de service ont été réduites mais on assure le service avec 
trois intervenants. On adapte nos services aux besoins qui se présentent pour pouvoir atteindre tout le monde. Actuellement la 
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depuis la dernière 

rencontre  

 

clientèle se présente en petits groupes mixtes, fermés et discrets, souvent composés par adultes et enfants.  
Les services concernant la toxicomanie et l’itinérance vont bien. Les animateurs ont repris certaines activités récréatives.   
Steve décrit les défis d’un financement pas récurant et la maintenance de l’offre de services. Il réfère les élu.es vers les 
gestionnaires de l’organisme pour obtenir plus d’information sur les besoins d’AJOI. RS souhaite avoir un statut de la part d’AJOI 
pour la prochaine rencontre. 
 
 
SPVM - M.  Francis Nadeau, sergent SPVM, PDQ 3  
Six cadets policiers ont été engagés (deux travaillent en permanence au Cap-St-Jacques, deux à vélo et deux parcourent le 
territoire du PDQ3 à pied.  Ils visent les endroits où il y a plus de problématiques, dont L’Île-Bizard. Par exemple, il y a eu deux 
opérations policières le 15 et 16 juillet sur la rue Cherrier près de des Prés, où on voit beaucoup de piétons et des cyclistes qui 
ne font pas leur arrêt obligatoire.  Ils ont couvert la montée de l’Église également. Vingt contraventions ont été données. 
D’autres opérations sont à venir, surtout les weekends. Les cadets ont le mandat de faire de la prévention et de la répression 
selon le cas.  
Les ressources reviennent après les demandes liées à la Coupe Stanley et les vacances. 
Au Cap St-Jacques les agents du PDQ3 sont présents à chaque fin de semaine pour la circulation ou d’autres besoins, si 
nécessaire.  
Une importante saisie de drogue et d’argent a eu lieu à l’arrondissement. La drogue était produite à l’arrondissement. La saisie a 
été réalisée en collaboration avec le PDQ3 et des équipes spécialisées en drogues.  
Intervention lors de l’accident malheureux qui a eu lieu le 14 juin sur Bord-du-Lac.  
 
Demandes ponctuelles au SPVM :  

 Cherrier dépassement et vitesse   

 Le parc Jacques-Cardinal. Préoccupation pour drogues et prostitution pouvant avoir lieu dans ce parc, selon des 
observations rapportées par M. le curé (SM).  SP a fait plusieurs présences et passages dernièrement dans ce parc sans 
observer des activités suspectes. Le Sergent Nadeau réfèrera ce parc à l’équipe dédiée à ces problématiques. AJOI 
demande d’être contacté lors des interventions concernant les drogues ou d‘être au courant, pour avoir l’occasion 
d’entrer en contact avec ces gens.  

 M. Samoszewski demande de considérer les problématiques et les plaintes qu’il reçoit concernant la vitesse et le 
volume en fin de semaine (vendredi, samedi et dimanche).  

 
 
IBSG SP - M. Samuel Lafond  
École Jacques-Bizard : vérification / opération conjointe du SP et les agents sociocommunautaires SPVM (un seul constat).  



 

Compte rendu de la réunion  

13 octobre 2021     3/5 

Problématiques observées aux heures d’entrée et de sortie d’élèves liées à l’achalandage et les comportements inappropriés, 
des parents principalement.  
Sujets abordés et options évaluées: élimination de la traverse n’ayant pas de panneau d’arrêt ni de brigadier, installer de 
l’équipement lumineux (prix à venir), sens de la circulation, panneaux supplémentaires, hachurage et peinture de couleur 
différente sur la chaussée, planifier un nouveau débarcadère au nord de l’école selon disponibilité de terrain.  
TP et SP se pencheront sur le coût des équipements lumineux et la possibilité de tracer un marquage spécial. 
 
Projet de vitesse maximale à l’arrondissement. SP explique l’envergure de ce projet et les étapes règlementaires à compléter 
revêtent un effort particulier. Il sera mis en place en septembre. Les zones des parcs et écoles seront signalisées 30 km, incluant 
Cherrier de Jacques-Bizard à Montigny. Le reste sera à 40km. Tout est publique dans la résolution du CA. Il y aura une 
communication du service Central pour aviser tous les citoyens de vérifier le changement de vitesse (diminution de 10km 
partout) publiée sur les différentes plateformes de communication.    
 
Voir le tableau plus loin pour tous les dossiers traités.   
 
 
IBSG –  Mireille Alary  
Statut des travaux réalisés ou à venir  
Marquage: les prochains jours seront complétés les déficiences ou ajuts.  
Statut école Ste-Geneviève /rue Ste-Anne :  
La semaine prochaine un nouveau panneau d’arrêt sera en place sur Gouin et Ste-Anne ainsi qu’un nouveau en amont 
annonçant cet arrêt. 
On placera un lecteur de vitesse temporairement  sur Ste-Anne à la rentrée qui est prévue pour le 3e lundi d’août.  
Projet de changement de vitesse maximale à l’arrondissement en cours. Plus de 250 panneaux, plus les panneaux d’annonce et 
les collants sur les  bollards ont été commandés et seront  changés en septembre. La communication aux citoyens est prévue. 
RS félicite les gens impliquées dans le projet.  
Panneau pour sensibiliser les cyclistes au respect des règles de circulation. TP – SP 
Le CSP recommande quatre panneaux basés sur l’exemple de Trois Rivières pour sensibiliser les cyclistes à respecter les règles 
de circulation. Une version électronique sera soumise aux membres avant de les commander. On propose d’installer les 
panneaux aux intersections des suivantes: boul Gouin/Jacques-Bizard dans les deux sens; Bord-du-Lac (à la descente du 
traversier) et Jacques-Bizard/Cherrier. Un appel sera effectué à Trois-Rivières pour vérifier l’efficacité et l’impact de ces 
panneaux. 
 
Rue Bellevue: Voir Varia.  
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4. Dossiers traités   

Juillet Requête  Recommandations du CSP 

Traité par le CSP      

Jacques-Bizard # 647  Jacques-Bizard (2e Croissant après IGA) Non recommandé, la rue n'est pas assez longue (100 m) 
pour justifier de nouvelle signalisation ou d'un dos d'âne.  

Bord-du-lac Parc Nature, derrière Philippe Delisle - Feux artificiels  SP n'a rien constaté lors des vérifications dans ce secteur. La 
citoyenne a été référée  au 311 ou SPVM 

Cherrier  coin des Prés: arrêt non  respecté en tout temps Il y a eu des opérations policières récemment.  

Jacques-David Intersection des Prés - Panneaux d'interdiction de 
stationnement 

Des photos seront rapatriées et transmises à SP. On attend 
le retour de la citoyenne sur la lettre envoyée.  

De Tonty Repeindre le corridor scolaire De Tonty entre 
Chevremont et Thibaudeau 

La semaine prochaine seront complétés et corrigés les 
travaux qui manquent ou les nouveaux notés récemment.  

École 
Ste-Geneviève 

Rue St-Anne et secteur école Ste-Geneviève. Statut sur 
les demandes de signalisation et amélioration des 
déficientes. 

Nouveau panneau d'arrêt sur Gouin et Ste-Anne avec un qui 
l'annonce, en amont. Un afficheur temporaire sera installé 
sur Ste-Anne pour la rentrée. 

Bord-du-Lac 2048 Bord-du-Lac : Demande de dos d'âne Signalisation existante dans ce secteur (panneaux d'arrêt et 
gendarmes devant l'entrée du parc dans les deux sens). RS et 
SL visiteront le secteur et communiqueront avec le citoyen.  
Rue pas assez large pour installer plus d'équipements. 
Certains ne sont pas appropriés pour le SIM. Les bollards ne 
sont pas appropriés pour les camions SIM. 

Bord-du-Lac 1550 Bord-du-Lac : Demande de signalisation Une visite sera effectuée pour vérifier si la citoyenne 
pourrait couper la végétation pour améliorer la visibilité.   

Bellevue 1121 Bellevue : Demande d'apaisement Pas recommandé. Dos d'âne  déjà devant cette adresse en 
début de saison et qu'une mesure à plus long terme est à 
l'étude présentement pour cette rue.   
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Ch. Dutour Ch. Dutour / coin des Vinaigriers : Excès de vitesse Trois vérifications réalisées. Pas de vitesse observée 
justifiant une opération du SQR-SPVM.   

Théoret 15209 Théoret, SG : excès de vitesse Deux vérifications réalisées. Pas vraiment de flux de trafic 
sur cette rue. 

Léon-Brisebois 3237 Léon-Brisebois : excès de vitesse Traffic modéré. Vérifié, pas de problématique observée. 
Passage piétonnier utilisé par les gens du quartier. 

Chaumette /Cherrier : stop non respecté Vérifié par SP et pas de problématique observée pour ce 
panneau d'arrêt. 

École Jacques-
Bizard 

Jacques-Bizard : demande d'étude zone piéton (pièce 
jointe) 

Continuer la recherche d'options  pour améliorer la 
circulation aux heures de rentrée et sortie des élevés: 
voitures-parents-enfants/parc Eugene Dostie (équipements, 
marquage, entre autres) 

Panneaux cyclistes Exemple de Trois-Rivières. Quatre panneaux sont recommandés: boul. Gouin/Jacques-
Bizard dans les deux sens; Bord-du-Lac (à la descente du 
traversier) et Jacques-Bizard/Cherrier. 

De Tonty  Corridor scolaire à repeindre entre Thibaudeau et  
Chevremont 

Envoyé au TP pour considération lors des travaux de 
marquage à réaliser avant la rentrée. 

 

5. Prochaine rencontre : Août annulée, 16 septembre, 18 h 30 à confirmer.  

6. Levée de l’assemblée : proposée par J-P Tanguay et appuyée par M. Blanchet   

  

 


